



● *Tête-à-tête discret entre le Premier ministre Brian Mulroney et le Président Abdou Diouf.*

En outre, les projets suivants ont été approuvés :

- réseau radiophonique international
- programme d'échange de journalistes francophones,
- collection internationale de livres de poche,
- fonds de soutien à la programmation audio-visuelle, et
- théâtre international de langue française.

Dans le secteur énergétique, le Canada utilisera, au cours des deux prochaines années, un million de dollars pour promouvoir les économies d'énergie, la planification énergétique et l'application des techniques de télédétection en matière d'énergie. Ainsi, l'énergie sera le troisième secteur en importance au sein des grandes priorités canadiennes.

Quoique le domaine de l'information et le développement technologique ne soit pas l'un des thèmes prioritaires d'intervention pour le Canada, des efforts soutenus sont faits à cette fin, plus particulièrement par l'entremise du Centre de Recherche pour le Développement international (CRDI). Après le Sommet du Québec, l'accès à l'informatique scientifique et technique demeurera l'objet principal dans ce secteur. Concernant la contribution du Canada au secteur des industries de la langue, le Canada met ses fonds terminologiques, les plus importants au monde, à la disposition des pays de la

Francophonie, sous forme de publications, de microfiches ou de disquettes.

«Il est primordial non seulement d'assurer la survie de la langue française, mais également d'en faire la promotion dans les domaines de la recherche et de la production de pointe», a déclaré l'Honorable Monique Landry, ministre des Relations extérieures du Canada, à l'occasion du Sommet.

Au terme des travaux du Sommet de Québec, les chefs d'Etat et de gouvernement ont émis une déclaration de solidarité, qui, au lieu d'être un simple énoncé des travaux, dégage une volonté ferme de



● *Le Très Honorable Brian Mulroney, Premier ministre du Canada.*

cimenter et parachever la construction entamée au Sommet de Paris.

Le sommet du Commonwealth : des progrès sensibles

C'est la deuxième fois que le Sommet du Commonwealth s'est tenu au Canada. Le premier s'était réuni en 1973 à Ottawa, capitale nationale du Canada, le second s'est tenu récemment, du 13 au 17 octobre 1987 à Vancouver, ville située au pied des Montagnes rocheuses, bercée par l'Océan pacifique.

Il s'agissait à Vancouver de la 27^e Conférence du Commonwealth regroupant 47 Etats membres. Elle s'est axée sur trois grands thèmes : la scène politique mondiale, les relations internationales et la coopération économique internationale.

Malgré certaines divergences surgies entre la Grande-Bretagne et le reste des membres du Commonwealth concernant les problèmes reliés à l'Afrique du Sud, à l'apartheid et aux tensions dans toute l'Afrique australe, des progrès sensibles ont été enregistrés, et en somme, le Sommet a été un grand succès.

Le Canada a confirmé qu'il annule la dette d'aide publique au développement de six Etats africains qui devaient au Canada quelque 347 millions de dollars. Ces Etats sont le Kenya, la Zambie, le Ghana, le Nigéria, le Zimbabwe et le Swaziland. Le Canada a également demandé de l'aide pour les pays appelés de «ligne de front» afin d'intensifier la lutte contre l'apartheid.

Les chefs de gouvernement ont émis



● *Les travaux du Sommet de Québec ont abouti à une série de projets concrets de coopération.*